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Hizo un reconocimiento a caraqueñas y ca-
raqueños que han entendido la necesidad de 
cumplir las medidas de bioseguridad, y les 
alentó a mantener controlada la movilidad 
y el distanciamiento físico. El municipio Li-
bertador contabilizaba ayer la recuperación 
de unas dos mil personas y 4.837 casos 

activos, lo que lo ha convertido en el centro 
de la pandemia en el país, por esto es nece-
saria la unidad institucional y del pueblo 
para lograr vencer la enfermedad. Anunció 
pesquisajes en varias zonas, especialmente 
en el mercado de Coche, pero advirtió que el 
virus está en todas las parroquias. pág. 2

Ofreció balance de la pandemia en la ciudad capital 

Erika Farías: Equipos de Alcaldía de Caracas siguen
trabajando para detener propagación de la Covid-19

= 16.704.858,53     Euro      334.446,75    Yuan      40.932,58    Lira       39.243,94    Rublo       3.892,77    Dólar       284.125,31=            
Fecha valor: Miércoles 12 de Agosto de 2020 – Fuente: BCV
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Encuesta de Hinterlaces 

51% de los electores 
manifiesta que votará 
en comicios del 6-D  

El 95% se define chavista pág. 5

Pueblos indígenas  
hacen sus asambleas
para escoger a sus 
candidatos a la AN pág. 5

Informó Néstor Reverol 

FANB neutraliza  
en el Zulia aeronave 
que iba a aterrizar  
en pista clandestina pág. 6

Está en confinamiento 

Alcalde de Petare da
positivo a la Covid-19
José Vicente Rangel Ávalos  
no presenta síntomas pág. 4

Inmunización masiva en octubre 

Rusia registra  
la primera vacuna
contra el coronavirus 
en el mundo
Ya tiene más de mil millones  
de unidades solicitadas pág. 12

Cooperación mutua y hermandad El presidente Nicolás Maduro Moros recibió ayer en 
el Palacio de Miraflores las copias de estilo que acreditan al excelentísimo Abhishek Singh, como nuevo embajador de la 
República de la India en Venezuela. En el encuentro el Jefe del Estado dio la bienvenida al diplomático indio, a quien saludó 
efusivamente, y ratificó las relaciones de cordialidad y respeto entre ambas naciones como parte de la diplomacia y la 
geopolítica bolivariana de paz. Foto Prensa Presidencial. pág. 4

Cifras de Covid-19
Casos del día : 1.138

Acumulado 27.938

Importados Comunitarios : Fallecidos : 9
Acumulado 238130 1.008

Tema del Día

Bielorrusia, donde la conspiración se ha estrellado págs. 8 y 9

El 18 de octubre

Evo Morales pide a 
bolivianos concentrarse  
en ir a elecciones pág. 12

Edición 35 

Pese a la pandemia se celebrará
Festival de Cine de Guadalajara
Habrá funciones reducidas y mucha actividad al aire libre pág. 14
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Tenemos activos 90 hoteles  

sanitarios para atender los casos 

asintomáticos de Covid-19. Hoteles 

comunitarios para aislar los mapas  

de contacto de los casos positivos  

y para la atención de connacionales 

que regresan al país

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Caracas

L
a alcaldesa del municipio Liber-
tador, Érika Farías, informó  que 
durante esta semana de flexibi-

lización parcial relativa en la que se 
encuentra Caracas todos los equipos de 
trabajo desarrollan actividades de infor-
mación y prevención para cortar la ca-
dena de contagio del coronavirus.

Aseguró que la movilidad en la ciu-
dad capital está controlada, y destacó el 
comportamiento de los ciudadanos que 
han asumido con conciencia el cumpli-
miento de las medidas de bioseguridad. 
“Hacemos un reconocimiento a toda 
nuestra comunidad, a los caraqueños 
y caraqueñas, que hemos asumido con 
consciencia, disciplina y voluntad todos 
los esfuerzos que como Gobierno esta-
mos haciendo”, agregó.

Informó que hasta el momento Cara-
cas contabiliza 4.837 casos activos, y se 
han recuperado cerca de 2.000 personas. 
Lamentablemente 49 personas han per-
dido la vida a causa del coronavirus.

“Es importante que nuestra comu-
nidad sepa que el Covid 19 está en las 
22 parroquias de la ciudad. Caracas 
se ha convertido en el epicentro de la 
pandemia en Venezuela, por eso todos 

los equipos institucionales, militares, 
policiales, del Partido Socialista Uni-
do de Venezuela (PSUV) y la organi-
zación del Poder Popular estamos des-
plegados en las tareas que nos llevan 
a cortar la cadena de transmisión y 
controlar el crecimiento que ha ve-
nido teniendo en nuestra ciudad esta  
enfermedad”, añadió.

Farías reseñó que continúan traba-
jando y actualmente están realizando 
jornadas de pesquisaje masivas en las 22 
parroquias de la ciudad, haciendo énfa-
sis en el eje Valle/Coche y en el Mercado 
Mayorista de Coche.

“El virus se transporta con las per-
sonas, es decir, si mantenemos la cua-
rentena disciplinada, consciente y vo-
luntaria nosotros podemos erradicarla 
con mayor rapidez en nuestra ciudad, 
en nuestro país. Si tenemos que salir 
a cumplir alguna actividad no olvidar 
el tapabocas y usarlo correctamente, 
mantener el distanciamiento físico”, 
precisó. Hasta el momento se han visi-

tado 950 comunidades caraqueñas, y se 
han aplicado un total de 61.762 pruebas 
rápidas, que han arrojado 2.863 casos 
positivos, y por PCR se han detectado 
544 pacientes con la enfermedad.

BRIGADAS DE PREVENCIÓN Y FORMACIÓN
La alcaldesa informó que se encuen-

tran activas 58 aulas de sensibilización, 
por donde ya han pasado aproximada-
mente 80 mil personas que han recibido 
cursos, talleres y orientación sobre la 
Covid 19.

Asimismo,  señaló: “Hay más de 6.000 
Brigadas de Prevención Popular que se 
encuentran en las calles, comunidades 
y barrios realizando trabajo de preven-
ción e información. Estas brigadas están 
conformadas por 29.705 líderes territo-
riales miembros de las comunidades y el 
sistema de fuerza”.

Han sido abordadas 57 paradas priori-
zadas en las que circulan un promedio 
de 300 mil personas, 302 unidades de 
transporte han sido desinfectadas y 116 

fueron sancionadas por incumplir con 
las normas.

ATENCIÓN INTEGRAL HOSPITALARIA
Farías recordó que los pacientes asin-

tomáticos están siendo aislados en los 
hoteles sanitarios destinados para cum-
plir con el protocolo. 

Por su parte, los pacientes leves están 
siendo atendidos en el hospital de cam-
paña levantado en el Poliedro de Cara-
cas y en algunos Centros de Diagnóstico 
Integral.

“Debemos informar que tenemos ac-
tivos 90 hoteles sanitarios para atender 
los casos asintomáticos de Covid-19. Ho-
teles comunitarios para aislar los mapas 
de contacto de los casos positivos y para 
la atención de connacionales que siguen 
ingresando en el país y deben cumplir 
cuarentena, además estamos activando 
capacidades en los hospitales centinelas 
y en los Centros de Diagnóstico Integral 
en las 46 Áreas de Salud Integral comu-
nitaria en Caracas”, destacó.

Las personas en condición moderada 
y grave son referidas a los CDI y a los 
hospitales de la ciudad, donde se han 
realizado trabajos de ampliación de ca-
mas y capacidades para la atención de 
los pacientes.

La alcaldesa reiteró el llamado a la 
ciudadanía a usar correctamente el ta-
pabocas, mantener el distanciamiento, 
la correcta higiene de las manos y de los 
espacios comunes y evitar participar en 
cultos, reuniones y fiestas, que se han 
convertido en un foco de transmisión.

Pidió a las personas que han ingre-
sado al país por caminos irregulares 
acudir a las Áreas de Salud Integral Co-
munitarias para que les hagan las prue-
bas de despistaje de Covid-19 y así evitar  
contagios en las comunidades.
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Realizan pesquisaje masivo y focalizado

Indica que es necesario celebrar elecciones

Conferencia Episcopal llamó a venezolanos a dirimir diferencias en las urnas electorales
T/ Redacción CO
Caracas

La Conferencia Episcopal Venezola-
na (CEV) afirmó ayer que el pueblo 

venezolano se caracteriza por tener una 
gran vocación democrática, y acostum-
bra resolver los problemas por la vía 
electoral, por lo tanto hizo un llamado 
a dirimir las diferencias políticas en las 
urnas electorales.

Mediante un comunicado, el organis-
mo manifiesta que el llamado a la abs-

tención de sectores políticos de oposi-
ción es una estrategia que profundizará 
la fractura política en el país.

Del mismo modo, la CEV repudia cual-
quier salida fuera de lo constitucional y 
por esto cree que es necesario celebrar 
elecciones libres, justas e imparciales.

El documento expresa que la vía elec-
toral es la manera pacífica y racional de 
establecer una ruta política consensua-
da e inclusiva para resolver los ingen-
tes problemas que le afectan; al país, y 
destaca: “Esta convicción nos lleva a 

descartar cualquier salida fuera de la 
institucionalidad constitucional”.

“Con participación de todos los par-
tidos y movimientos políticos, y con un 
basamento ético que respete el voto ciu-
dadano, según está previsto en la Consti-
tución y las normas electorales”, reseña 
el comunicado.

La institución señala que un grupo 
de partidos políticos ha expresado su 
voluntad de no participar en las próxi-
mas elecciones parlamentarias, e instan 
a buscar salidas y generar propuestas 

para el pueblo que durante años ha creí-
do en ellos.

“Pues la sola abstención hará crecer 
la fractura político-social en el país y la 
desesperanza ante el futuro”, asegura el 
escrito oficial de la CEV.

Y firma que esta decisión de abste-
nerse priva a los ciudadanos del ins-
trumento válido para defender sus 
derechos en la Asamblea Nacional, 
pues el hecho de no participar lleva a 
la inmovilización y al abandono de la 
acción política en Venezuela.
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Saluda reelección del primer ministro Keith Rowley

Venezuela felicita a Trinidad y Tobago por exitosa jornada electoral

Los informes de la alta comisionada de la ONU plantean revisión, suspensión o levantamiento de las sanciones

Se solicitó a la fiscal de la Corte Penal Internacional 

Fataou Bensouda que se abra una investigación 

sobre estos hechos que constituyen claramente  

un crimen de lesa humanidad

T/ Deivis Benítez-Mppre
F/ Archivo 
Caracas

E
l martes 11 de agosto, la organización Sures re-
mitió a la fiscal de la Corte Penal Internacional 
(CPI) Fataou Bensouda nueva información, en el 

contexto de la remisión realizada por el Estado venezo-
lano el 13 de febrero de 2020, sobre la aplicación de me-
didas coercitivas unilaterales del Gobierno de Estados 
Unidos y la comisión de crímenes de lesa humanidad.

Las informaciones que entregó Sures a la fiscal seña-
lan dos resoluciones de las Naciones Unidas de julio y 
agosto de 2020 mediante las cuales se hace una amplia 
investigación de la situación de los derechos humanos 
en el país, y se concluye en la condena a la aplicación de 
medidas coercitivas unilaterales contra Venezuela, en 
particular en tiempos de pandemia.

El primer informe de la alta comisionada para los 
Derechos Humanos, Michelle Bachelet, señala: “Para 
millones de venezolanos, el disfrute del derecho a un ni-
vel de vida adecuado se ve afectado diariamente por los 
bajos salarios, los altos precios de los alimentos, el pre-
cario acceso a los servicios de salud y las persistentes 
carencias de los servicios públicos, que se han agravado 
en el contexto de Covid-19 y la escasez de combustible. 

Las sanciones económicas sectoriales y el consiguiente 
‘over-compliance’ del sector financiero han exacerbado 
esta situación, entre otras razones, por la importante 
disminución de ingresos del Estado que podrían haber-
se destinado a la realización de los derechos económi-
cos y sociales”.

En el mismo informe se indica a los Estados miem-
bros del Consejo de Derechos Humanos: “Deberían 
plantearse la revisión, suspensión o el levantamiento 
de las sanciones sectoriales impuestas a la República 
Bolivariana de Venezuela, que obstaculizan los esfuer-
zos del Gobierno para hacer frente a los efectos com-
binados de la situación humanitaria y la pandemia de 
Covid-19 sobre la población”.

El segundo informe conjunto, de la relatora especial 
sobre el Impacto Negativo de las Medidas Coercitivas 
Unilaterales en el Disfrute de los Derechos Humanos, 
el experto independiente sobre derechos humanos y 
solidaridad internacional, la relatora especial sobre el 
Derecho a la Salud Física y Mental, el relator especial 

sobre el Derecho a la Alimentación y la relatora espe-
cial sobre Ejecuciones Extrajudiciales, Sumarias o 
Arbitrarias, manifiesta: “Las sanciones están trayen-
do sufrimiento y muerte en países como Cuba, Irán, 
Sudán, Siria, Venezuela y Yemen, y deben levantarse, 
o como mínimo aliviar, para que las personas puedan 
obtener elementos básicos como jabón y desinfectantes 
para mantenerse saludables, y para que los hospitales 
puedan obtener ventiladores y otros equipos para man-
tener a las personas con vida”.

Para finalizar, Sures solicita a la fiscal de la CPI Fa-
taou Bensouda que se abra una investigación sobre 
estos hechos que constituyen claramente un crimen 
de lesa humanidad, a tenor del artículo 7 ejusdem y 
tramite el caso con la mayor celeridad, toda vez que se 
trata de conductas en curso que se incrementan pro-
gresivamente y cuyos efectos se van agravando con el 
transcurrir del tiempo y afectan sensiblemente a niños, 
niñas, adolescentes, ancianos, ancianas y personas con 
discapacidad.

T/ D.B.-VTV
Caracas

El ministro del Poder Popular para 
el Turismo y Comercio Exterior, 

Félix Plasencia, el viceministro para 
África del Ministerio del Poder Popu-
lar para Relaciones Exteriores, Yuri 

Pimentel, y el ministro de Industria, 
Comercio e Inversión de la República 
Federal de Nigeria, Otunba Niyi Ade-
bayo, acordaron establecer una ruta de 
trabajo que permita crear la Cámara 
Comercial Binacional.

La información la suministró Plasen-
cia en su cuenta de Twitter @Plasencia-

Felix, en la que explicó que también dis-
cutieron otros asuntos de importancia 
que abrirán las puertas de Venezuela a 
la Unión Africana.

De igual modo aseveró que presenta-
ron la oferta exportable de Venezuela al 
potencial mercado nigeriano, que tiene 
más de 200 millones de habitantes.

El ministro aseguró que continuará 
junto al viceministro Pimentel “promo-
viendo el relacionamiento en el ámbito 
turístico y comercial con todas las na-
ciones del continente africano, siguien-
do el legado de nuestro comandante 
Chávez y el compromiso del presidente 
Nicolás Maduro”.

Abre las puertas de Venezuela a la Unión Africana

Gobierno Bolivariano y Nigeria establecen ruta de trabajo para crear cámara comercial binacional

T/ Mppre
F/ Archivo
Caracas

El presidente de la República Bolivariana de 
Venezuela, Nicolás Maduro Moros, en nom-

bre del pueblo y Gobierno venezolanos, extiende 
sus felicitaciones al pueblo de la República de 
Trinidad y Tobago por la exitosa celebración de 
las elecciones generales efectuadas el lunes 10 de 
agosto de 2020, en las que resultó reelecto el pri-
mer ministro Keith Rowley.

Venezuela aplaude la actitud cívica y demo-
crática del pueblo trinitobaguense, durante el 
desarrollo del ejercicio electoral, en las difíciles 
circunstancias de la pandemia del Covid-19, cu-

yas condiciones extraordinarias no impidieron la 
masiva participación del pueblo para expresar su 
voluntad.

El Gobierno de la República Bolivariana de 
Venezuela hace un justo reconocimiento al Movi-
miento Nacional del Pueblo (PNM) y a su lideraz-
go, deseando el mayor de los éxitos en esta nueva 
gestión. Los años por venir serán valiosos para 
expandir las áreas de cooperación entre ambos 
pueblos vecinos.

La República Bolivariana de Venezuela reafir-
ma su compromiso de continuar estrechando los 
vínculos de amistad y trabajo conjunto que com-
parte con Trinidad y Tobago, para garantizar el 
mantenimiento y la consolidación de América 
Latina y el Caribe como zona de paz.
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T/ D.B.
F/ Archivo
Caracas

El alcalde del municipio Su-
cre, José Vicente Rangel 

Ávalos, informó en Twitter que 
resultó positivo en la prueba  
de Covid-19.

“Queridos compatriotas del 
municipio Sucre, cumplo con 
informarles que lamentable-
mente me he contagiado de Co-
vid 19”, escribió en su cuenta  
en Twitter.

Resaltó en otro tuit: “Para 
el momento me siento con 
buena salud, aislado como 
debe ser y dispuesto a dar la 
batalla para continuar ade-
lante por mi pueblo y siempre 
con mis ideales socialistas y  
revolucionarios”.

El alcalde indicó que su fami-
lia se encuentra bien y que la al-
caldía seguirá adelante, traba-
jando. “Seguimos avanzando. 
Ganaremos esta lucha. Hasta 
la Victoria siempre”, agregó la 
autoridad municipal.

Presidente Maduro resaltó la cordialidad, la cooperación y el respeto que hay entre ambas naciones

 

El Jefe del Estado conversó  

con el diplomático sobre el avance 

de los proyectos que adelantan 

conjuntamente ambos países

T/ Deivis Benítez
F/ Prensa Presidencial
Caracas

E
l presidente de la República Bo-
livariana de Venezuela, Nicolás 
Maduro Moros, recibió ayer las 

cartas credenciales del nuevo embaja-
dor de la República de la India, Abhishek 
Singh, en el Palacio de Miraflores y re-
saltó los lazos de cooperación y respeto 
que hay entre ambas naciones.

En el Salón Sol del Perú, el Jefe de 
Estado dio la bienvenida al diplomáti-
co hindú, a quien saludó efusivamen-
te y este, a su vez, ofreció el recono-
cimiento de su Gobierno y pueblo al  
Mandatario Nacional.

“Recibí del excelentísimo Abhishek 
Singh, sus cartas credenciales que lo 

acreditan como embajador designado 
de la República de la India ante nuestro 
país. Consolidamos relaciones bilatera-
les de profunda cordialidad, coopera-
ción y respeto a la autodeterminación 

de nuestros pueblos”, escribió el Jefe  
del Estado.

Venezuela y la India fortalecen lazos 
de cooperación, amistad y hermandad, 
que se expresan también en el ámbito 

internacional, pues  ambos países son 
miembros del Movimiento de Países  
No Alineados (Mnoal).

De igual manera, el nuevo embajador 
designado por la República de la India 
presentó  sus copias de estilo al ministro 
del Poder Popular para Relaciones Exte-
riores, Jorge Arreaza.

Durante la ceremonia protocolar, los 
diplomáticos se actualizaron en temas 
inherentes a la relación de amistad y co-
operación que sostienen ambos países.

En días previos, el canciller venezo-
lano y el embajador Abhishek Singh 
sostuvieron una reunión telemática 
en la que conversaron sobre el avance 
de los proyectos de cooperación que 
adelantan Venezuela y la India en ma-
teria energética, farmacéutica, comer-
cial, educativa, cultural y de medicina 
alternativa.

Vale recordar que el embajador Abhis-
hek Singh arribó a territorio venezolano 
el pasado 3 de agosto y fue recibido por 
una delegación del Ministerio del Poder 
Popular para Relaciones Exteriores.

Se encuentra aislado y está asintomático

Alcalde José Vicente Rangel Ávalos 
dio positivo a la Covid-19

T/ D.B.
F/ Archivo CO
Caracas

El vicepresidente de Comu-
nicación, Cultura y Turis-

mo, Jorge Rodríguez, ofreció 
ayer el balance de la Comisión 
Presidencial para la Atención y 
prevención del Covid-19. Infor-
mó que en las últimas 24 horas 
en el país se detectaron un total 
de 1.138 casos y nueve personas 
fallecieron por el virus.

En un contacto telefónico 
con Venezolana de Televisión, 
Rodríguez detalló que el 25 por 
ciento de los casos correspon-

de al Distrito Capital, que tiene 
un total de 253 contagiados en 
las 22 parroquias. Manifestó 
que al día de ayer Venezuela 
alcanzó la cifra total de 27.938 
personas contagiadas y  19.706 
recuperadas.

Agregó que de los 7.994 pa-
cientes con la enfermedad ac-
tiva, 4.130 están en hospitales, 
3.688 en Centros de Diagnóstico 
Integral (CDI) y 176 en clínicas 
privadas. Asimismo, señaló que 
4.728 afectados por la Covid-19 
están asintomáticos, 2.975 tie-
nen síntomas leves, 211 tienen 
síntomas moderados y 80 están 
en condición crítica.

En el estado Miranda se re-
portaron 137 nuevos casos, 113 
en Mérida, 113 en La Guaira, 
110 en Sucre 77 en Bolívar, 32 
en Apure, 32 en Trujillo, 29 en 
Delta Amacuro,  25 en Aragua,  
22 en Monagas, 17 en el Zulia, 17 
en Amazonas, 13 en Falcón, sie-
te en Nueva Esparta, cuatro en 
Yaracuy, tres en Lara, tres en 
Guárico y uno en Táchira.

Lamentó informar el falleci-
miento de nueve personas por 
la infección, lo que eleva el nú-
mero de víctimas mortales a 
238. Se trata de tres personas 
de Mérida, dos de Miranda, dos 
de Apure, uno de Trujillo y uno 
de Mérida. Esta es la cifra más 
alta de decesos en el país.

Al referirse al número de 
pruebas aplicadas, Jorge Ro-
dríguez manifestó que hasta la 
fecha van 1.603.217, lo que equi-
vale a 53.441 test por millón de 
habitantes.

El vicepresidente hizo un lla-
mado a la responsabilidad para 
evitar la propagación del virus, 
y dijo que las medidas de flexi-
bilización no  significan que 
hay que relajarse, al contrario 
debemos protegernos más.

Ministro Jorge Rodríguez llama a la responsabilidad para evitar la propagación 

Aumentan cifras de Covid-19: 1.008 contagios 
comunitarios, 130 importados y nueve fallecidos
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T/ L.M.F.
F/ Cortesía
Caracas

En los caseríos, asentamien-
tos y comunidades indíge-

nas de Venezuela se iniciaron 
las asambleas de postulación 
de candidatos de los pueblos in-
dígenas para las elecciones par-
lamentarias del próximo 6 de 
diciembre, la información la su-
ministró ayer la presidenta del 
Parlamento Indígena de Améri-
ca, Yosmary Fernández. Duran-
te el programa Café en la maña-
na, transmitido por VTV, señaló 
que el Movimiento Unitario de 
Pueblos Indígenas de Venezuela 
lleva adelante estas acciones en 
los estados Bolívar, Amazonas, 
Zulia, Anzoátegui y Apure. 

“Nos desplegamos casa por 
casa desde la organización, pre-
vención y constancia para ini-
ciar la postulación de los pueblos 
indígenas, respetando nuestra 
etnia, identidad, cultura y tra-

bajo, establecidos desde hace 
20 años en la Constitución de la 
República Bolivariana de Vene-
zuela, que nos garantiza la parti-
cipación y reconocimiento como 
pueblo originario “, explicó.

Enfatizó que gracias al dicta-
men del Tribunal Supremo de 
Justicia se establece un meca-
nismo “único de postulación y 
de referencia, donde se respeta 
la organización y participación 
de los indígenas, así como iden-
tidad cultural, liderazgo y de-
fensa de los derechos”.

TRES CANDIDATOS  
NOMINALES Y SUPLENTES

Indicó que las asambleas pos-
tularán a tres posibles candida-
tos nominales y sus suplentes, 
que serán elegidos entre más de 
un millón de electores indíge-
nas, según el padrón electoral 
del CNE. Fernández subrayó que 
ya se fijó una agenda legislativa 
de los pueblos originarios, en la 
que trabajarán por el rescate de 
la AN y los derechos humanos, 
culturales, económicos de los 
indígenas venezolanos.

“El chavismo en bloque va a ir  

a votar en estas elecciones a la AN. 

Pero tanto el chavismo 

como la oposición deben hacer 

campaña para que la población  

acuda a votar”, destacó  

el analista político

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Cortesía
Caracas

El director de Hinterlaces, Óscar 
Schemel, aseguró ayer que se-

gún los resultados de una reciente 
encuesta, en las próximas elecciones 
parlamentarias el 95% de los chavistas 
votará.

Y sostuvo: “El 51% de los venezolanos 
afirma que acudirá a votar en las elec-
ciones a la Asamblea Nacional, lo que 
expresa su vocación democrática. De 
ese 51% el 95% son chavistas, lo que de-
muestra un chavismo muy cohesionado 
y consolidado”.

La aseveración la hizo Schemel, 
durante el programa radial Dando y 
Dando, conducido por la primera vi-
cepresidenta de la Asamblea Nacional 
Constituyente (ANC), Tania Díaz, y 

el ministro del Poder Popular para la 
Educación, Aristóbulo Istúriz.

Destacó que teniendo en cuenta la 
situación provocada por la pandemia, 
la oposición y el chavismo tienen la 
tarea de impulsar campañas para 
que las personas acudan a las urnas 
electorales.

En ese sentido, afirmó: “El chavismo 
en bloque va a ir a votar en estas eleccio-
nes a la AN. Pero tanto el chavismo como 

la oposición deben hacer campaña para 
que la población acuda a votar”.

OPOSICIÓN AUSENTE
Por otra parte, Schemel manifestó que 

la compleja situación que se presenta en 
el país a causa del coronavirus ha dejado 
en evidencia los verdaderos intereses de 
la oposición venezolana, que a su juicio 
se ha mantenido ausente y deja a un lado 
a quienes creen en ella.

“El tema de Acción Democrática está 
ausente en la población venezolana, a la 
gente hoy en día no le interesa AD. En la 
más reciente encuesta, AD tiene un res-
paldo del 5%. El chavismo es hoy la úni-
ca fuerza política”, resaltó. Asimismo, 
precisó que ocho de cada 10 venezolanos 
apoyan las medidas contra la Covid-19 
adoptadas por el Gobierno Nacional.

Las encuestas también reflejan la 
preocupación de los venezolanos por el 
bloqueo económico impuesto por el Go-
bierno estadounidense contra Venezue-
la, lo cual complica la atención de los 
pacientes de coronavirus en el país.

T/ L.M.F.
Caracas

Claudio Fermín, presidente 
del partido político Solu-

ciones para Venezuela, reafir-
mó ayer su participación en las 
próximas elecciones electorales 
del 6 de diciembre, e invitó a los 
venezolanos a participar y a ele-
gir a los integrantes de la Asam-
blea Nacional (AN).

La aseveración la hizo en el 
programa 360, transmitido por 
VTV, en el que expresó su pre-
ocupación por el llamado a la 
abstención de los partidos de la 
Unidad Democrática, y recordó 
que estos actores políticos han 
llamado recurrentemente a no 
votar haciendo creer que ese es 
el camino para un cambio políti-
co y para la transformación eco-
nómica, pero “todo eso resultó 
una gran mentira”, enfatizó.

“Con la abstención no se hace 
presente el criterio de las mayo-
rías, quienes creen en ella son 
una pequeña élite que no quiere 

que usted vote, tenga represen-
tación, que influya y que quiere 
que la política siga siendo diri-
gida desde la bandera de agra-
var la crisis y desestabilizar el 
país”, destacó.

Fermín invitó a votar a los ve-
nezolanos seguidores de cual-
quier partido político, a pesar 
de las diferencias, ya que esta es 
la forma de mantener la demo-
cracia en el país. 

AN ACTUAL ESTÁ LLENA  
DE CONFLICTOS

También destacó que la Asam-
blea Nacional elegida en 2015 no 
ha dado resultados, pues se ha 
llenado de conflictos y en los 
cinco años no sancionó leyes, a 
pesar de ser el único poder en 
manos de la oposición.

Asimismo informó de los 
avances que ha hecho su parti-
do político en las comunidades, 
las cuales están dispuestas a 
participar en las elecciones y te-
ner un representante en el ente 
rector del Poder Legislativo.

Afirmó Claudio Fermín

Soluciones para Venezuela ratifica su 

participación en las elecciones de la AN

En Bolívar, Amazonas, Zulia, Anzoátegui y Apure

Pueblos indígenas comenzaron asambleas  
para postulación de candidatos a la AN

El Consejo Nacional Electoral (CNE) 
abrió del 11 al 24 de agosto el lapso de 
presentación de recursos en contra de la 
admisión o rechazo de las postulaciones 
de los representantes de las organiza-
ciones, con multas políticas nacionales 
vigentes, así lo informó el ente comicial 
en su cuenta Twitter: @ve_cne.

Por su parte, la presidenta del CNE, In-
dira Alfonzo, ratificó que ya se instalaron 
en su totalidad las plataformas para las 
postulaciones de candidatos y candidatas 
a la Asamblea Nacional. El CNE instaló en 
total 24 puntos en las oficinas regionales  
y en su sede central en Caracas para reci-
bir las postulaciones. Se estima que 107 
partidos participarán en las elecciones 
parlamentarias del 6 de diciembre.

Resultados de reciente encuesta de Hinterlaces
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La ONA envió comisiones 

militares para recolectar 

elementos de interés 

criminalístico

T/ Redacción CO
F/ Mpprijp
Caracas

E
fectivos de la Fuerza 
Armada Nacional Boli-
variana (FANB) neutra-

lizaron ayer una aeronave que 
sobrevolaba ilegalmente el espa-
cio aéreo venezolano al sur del 
lago de Maracaibo, estado Zulia, 
informó el ministro de Relacio-
nes Interiores, Justicia y Paz,  
Néstor Reverol. 

En su cuenta en Instagram, 
Reverol señaló que la aerona-
ve “pretendía tomar tierra en 
una pista clandestina desti-

nada a operaciones de tráfico 
ilícito de drogas en la frontera 
con Colombia”.

En este sentido, detalló que la 
avioneta fue detectada por los 

radares del Comando de Defen-
sa Aeroespacial Integral (Codai) 
e hizo caso omiso de las órdenes 
de identificación de las fuerzas  
especiales venezolanas. 

“La ONA (Oficina Nacional 
Antidrogas) en coordinación 
con las operaciones tierra-aire 
envió comisiones militares 
para la colección de elementos 

de interés criminalístico en el 
sitio”, señaló el titular del ente 
ministerial.

Por su parte, el Gobierno de 
Venezuela reiteró su compro-
miso contra el tráfico ilícito de 
drogas.  

“La República Bolivariana de 
Venezuela reafirma su compro-
miso en el combate activo y con-
tinuo contra los grupos estructu-
rados de delincuencia organizada 
transnacional que pretenden uti-
lizar nuestro espacio aéreo para 
esta actividad criminal”, recalcó 
Reverol en la red social, en la que 
publicó imágenes relacionadas 
con este hecho. 

Un informe presentado re-
cientemente por la Organiza-
ción de Naciones Unidas revela 
que Venezuela es el cuarto país 
en el mundo que ha realizado 
más incautaciones de droga.

T/ L.A.Y.-Prensa Ceofanb
F/ Cortesía Ceofanb
Caracas

El comandante de Zona N°62, G/B 
Adolfo Rodríguez Cepeda, informó 

la detención de un integrante de la ban-
da “Las Delicias”, señalada por la co-
munidad como azote del sector Ferrys y 
Chalanas de la población de San Félix, 
en el estado Bolívar.

Rodríguez Cepeda recalcó que el pro-
cedimiento fue realizado por efectivos 
militares del Punto de Atención al Ciu-
dadano Ferrys y Chalanas del Destaca-
mento N°625 cuando realizaban labores 
de patrullaje y supervisión por la zona. 
Al momento de la detención los funcio-
narios incautaron un arma de fuego.

“A este ciudadano identificado como 
Hermis Junior Ruiz Estrada de 24 años 
de edad le incautaron un arma de fuego 
no industrializada tipo revolver, calibre 
38mm, sin marca ni seriales visibles”, 
indicó el G/B Rodríguez Cepeda.

Señaló que fue puesto a la orden del 
Ministerio Público en la entidad.

RETENCIÓN DE INSUMOS MÉDICOS
El comandante de Zona N°62 informó 

la retención de un lote de insumos mé-
dicos pues no había documentación que 
amparara su procedencia.

Indicó que la retención se llevó a cabo 
por militares del PAC Peaje Guayana du-
rante labores de revisión de personas y 
vehículos.

“Se logró la retención de 6 cajas de 
jeringas plásticas estériles, 8 cajas de 
esponja de gasa, marca Gaesca, 5 cajas 
de guantes desechables de examen de Ni-
trilo texturizados de color negro, marca 
Grossmed, de 100 unidades cada uno, 
una caja de guantes desechables de lá-
tex, de color blanco marca Vensalud de 
100 unidades, 198 envases plásticos reco-
lector orina y 200 envases plásticos reco-
lector de heces, que se presumen serian 
comercializados con sobreprecio”, dijo 
el G/B Rodríguez Cepeda.

Informó que la evidencia fue colocada 
a la orden del Ministerio Público para 
que ejecute las diligencias pertinentes.

T/ Luis Ángel Yáñez
Caracas

Al celebrarse el noveno aniversario 
del 716o Batallón de Helicópteros 

de Ataque Cnel. Mauricio Encinoso, el 
ministro de la Defensa, G/J Vladimir 
Padrino López, felicitó a los hombres 
y mujeres que integran esta unidad 
castrense.

En un mensaje publicado en su cuen-
ta de Twitter @vladimirpadrino, el 
oficial castrense detalló que esta agru-

pación de élite del Ejército se vale de 
los helicopteros MI-35, de fabricación 
rusa, para resguardar celosamente 
nuestra sagrada soberanía.

“Felicito en su aniversario a los 
hombres y mujeres integrantes del 716 
Batallón de Helicópteros de Ataque 
‘Cnel. Mauricio Encinoso’, quienes con 
sus imponentes cóndores de acero MI-
35 ‘Caribe”, resguardan celosamente 
nuestra sagrada soberanía nacional. 
¡Destructor del invasor!”, escribió el 
ministro.
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T/ Redacción CO-L.A.Y.
Caracas

Un funcionario de la policía muni-
cipal de Sucre (Polisucre), estado 

Miranda, fue detenido por presunta-
mente extorsionar a conductores de 
unidades de transporte.

Así lo informó el Ministerio del Po-
der Popular para Relaciones Interio-
res, Justicia y Paz en Twitter, donde 
detalla: “Luego que se hiciera viral 

un video a través de las redes sociales 
donde aparece un funcionario de Po-
lisucre en una unidad de transporte 
público extorsionando a un chofer, los 
funcionarios de la misma unidad rea-
lizan la detención del mismo”.

El efectivo fue identificado como 
Andy Jesús Merlo, y fue puesto a la or-
den de la Inspectoría para el Control 
de la Actuación Policial (ICAP), que 
regula las actuaciones de los funcio-
narios policiales.

Informó el ministro de Relaciones Interiores, Justicia y Paz, Néstor Reverol 

 

Por su noveno aniversario

Ministro de Defensa felicitó al 716o Batallón  
de Helicópteros de Ataque del Ejército

En San Félix, estado Bolívar

GNB capturó a integrante  
de la banda “Las Delicias” 

Fue descubierto por un video en redes sociales

Detenido funcionario de Polisucre  
que extorsionaba a conductores
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Acordaron que las comunas y voceros 

y voceras de los consejos comunales 

realicen las transacciones vía online

T/ Luis Ángel Yáñez
F/ Sudeban
Caracas

R
epresentantes del Banco Bicente-
nario del Pueblo, del Banco de Ve-
nezuela, de la Superintendencia 

de las Instituciones del Sector Bancario 
(Sudeban) y la gobernación del estado 
Miranda sostuvieron una reunión con 
el fin de afianzar el sistema económico 
financiero comunal.

Así lo informó la secretaria de Co-
munas del Ejecutivo regional, Oriana 
Osio, quien indicó que luego de entre-
gar los recaudos necesarios que solicitó 
la banca pública, acordaron que las co-
munas y voceros y voceras de los conse-
jos comunales  realicen las transaccio-

nes vía online.  “Gracias a las gestiones 
de la Secretaría de Comunas del estado 
Miranda se logró dar un paso, logran-
do recaudar los requisitos que solicitan 

las distintas instituciones de la banca 
pública, las herramientas tecnológicas 
y conceptos de los bancos productos”, 
explicó.

Indicó que también se logró un plan 
especial de atención durante la cuaren-
tena para garantizar respuestas oportu-
nas para proyectos de las comunidades 
organizadas y emprendedores y facilitar 
el acceso a materiales e insumos que re-
quieran para resolver los problemas en 
su territorio.

Asimismo, señaló que otro de los lo-
gros que permitió esta alianza con la 
banca pública fue la materialización del 
compromiso derivado de la Consulta Po-
pular Miranda 2019, de diciembre pasa-
do, en la cual se transfirieron las compe-
tencias para recaudación de impuestos 
por concepto de la Ley de Convivencia 
en el estado Miranda. “Esto facilita a 
las comunas el acceso a los recursos y 
poder manejar el dinero de manera óp-
tima para las necesidades que tienen en 
el ámbito territorial, dando un paso es-
tratégico para garantizar el proceso de 
transferencia de competencias a nuestro 
estado”, destacó.
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Preparan plan especial de atención durante la cuarentena

T/ Redacción CO-VTV
Caracas

La empresa venezolana Casa Fresca, 
ubicada en el estado Carabobo, pese 

a las limitaciones que causa la pande-
mia de Covid-19, logró exportar a la Re-
pública Islámica de Irán más de 200 mil 
kilos de piña de la variedad Española 
Roja y más de 122 mil kilos de mango de 
las variedades Kent y Keitt.

La fundadora y presidenta de Casa 
Fresca, Luz Desiree Rodríguez, infor-
mó: “Desde hace cuatro años comen-

zamos a prepararnos firmemente para 
exportar. Teníamos proyectado comen-
zar en mayo con exportaciones aéreas 
y luego seguir con carga marítima, sin 
embargo por el cierre de los vuelos de-
bido a la Covid-19, comenzamos en julio 
de este año nuestras primeras exporta-
ciones con carga marítima, con destino 
a la República Islámica de Irán, en esta 
primera etapa”.

Añadió que esta es la primera gran 
carga marítima de mangos de Vene-
zuela para un solo cliente en tan corto 
tiempo. Asimismo, es la primera vez 

desde los años 90 que se exporta un car-
gamento tan grande de piña en un solo 
embarque.

Asia y Europa, futuros destinos de 
las frutas venezolanas

Rodríguez indicó además: “Tene-
mos identificados potenciales clien-
tes en Asia y Europa, proyectamos 
que en poco tiempo nos expandire-
mos a esos grandes centros de con-
sumo mundial, visto que nuestras 
frutas exóticas cumplen con los es-
tándares de calidad internacional 
debido a que desde Casa Fresca he-

mos generado una sinergia directa 
con los productores, con quienes he-
mos hecho alianzas para lograr esa 
excelencia, para no solo entrar en 
esos mercados internacionales sino 
permanecer”.

Adicionalmente, informó que además 
de las ventas internacionales, en Casa 
Fresca  trabaja en un proyecto para 
recibir inversión extranjera y permitir 
con esto la mayor tecnificación y masi-
ficación de sus procesos.

Finalmente, Rodríguez expresó: 
“Es un honor para Casa Fresca lo-
grar la entrada de las frutas vene-
zolanas a un mercado tan exigente 
como el del Medio Oriente, es por eso 
que nos comprometemos a continuar 
trabajando con constancia, meto-
dología y calidad para seguir real-
zando el nombre de nuestro querido 
país, Venezuela”.

T/ Redacción CO
F/ Cortesía Sencamer
Caracas

El Servicio Autónomo Nacional de 
Normalización, Calidad, Metro-

logía y Reglamentos Técnicos (Sen-
camer) logró agilizar los trámites de 
11.251 representantes de la economía 
de sectores priorizados durante el plan 
de flexibilización 7+7.

Con llamadas telefónicas, los fun-
cionarios de Sencamer contactaron 
de manera directa y personalizada a 
cada usuario para hacer seguimien-
to de procesos pendientes y avalar la 

calidad de sus productos y servicios, 
indica una nota de prensa.

“Recibí asesoría constante para 
los trámites de renovación de Códi-
go de Producto Envasado, el registro 
de productos nacionales e importa-
dos y consultas técnicas del 2021, 
entre otros servicios que la empresa 
necesitaba”, expresó Angélica Pa-
checo, representante de la empresa 
SC Johnson & Johnson de Venezue-
la, dedicada a la fabricación de pro-
ductos domésticos y profesionales 
de limpieza.

Agregó que quedó satisfecha por el 
trato y calidad del servicio.

De manera directa y personalizada

Sencamer agilizó trámites a 11 mil usuarios de sectores priorizados

Asia y Europa serán futuros destinos de las frutas venezolanas

Venezuela exporta a Irán más de 200 mil kilos  
de piña y más de 120 mil kilos de mango
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Por más de 26 años el pueblo 

bielorruso y el presidente Lukashenko 

han logrado sostener muchas  

de las conquistas del campo 

exsoviético bajo el persistente  

ataque de Washington y sus aliados

T/ Chevige González Marcó
F/ Archivo CO
Caracas 

“L
ukashenko, el último dicta-
dor de Europa”, es el título 
que ofrece la cadena Eurone-

ws para editorializar su postura, que es 
la de los polos de poder de Washington y 
sus satélites europeos, respecto a los más 
recientes sucesos en Bielorrusia.

No es novedoso. Lukashenko tiene 26 
años al frente del Gobierno de su país y 
la historia contada por los medios occi-
dentales ha sido la misma casi desde el 
primer día: es un dictador.

¿Por qué? Porque el entonces joven 
líder político no se plegó nunca a la des-
trucción de la Unión de Repúblicas So-
cialistas Soviéticas (URSS), hasta la úl-
tima posibilidad que tuvo votó en contra 
de la disolución de la URSS. Fue el único 
diputado bielorruso del Soviet Supremo 
que votó contra disolver un proyecto que 
había avanzado en importantes conquis-
tas sociales y científicas.

El precio a pagar han sido casi tres dé-
cadas de conspiraciones, de ensayos y ex-
perimentos que han tratado de exportar 
desde Occidente hasta Bielorrusia.

Han fracasado una y otra vez tratando 
de instaurar la llamada “revolución de 
colores”, mediante la cual se impuso en 
Ucrania un modelo de gobierno fascistoi-
de. Lo han intentado también copiando 

el esquema de guerra fría y tratando de 
hacer ósmosis con lo ocurrido en países 
vecinos como la República Checa o Po-
lonia, incluso durante algún tiempo con 
la realidad de la propia rusa. Hubo un 
momento en que Bielorrusia navegaba 
sola en la tormenta y logró mantener el 
barco a flote.

En 1994, cuando Lukashenko asumió 
por primera vez la Presidencia tenía ape-
nas 49 años, muy joven para las tradicio-
nes políticas de Europa oriental. Todo se 
derrumbaba a su alrededor, e incluso de 
su parte hubo cuestionamientos al mode-
lo soviético y socialista precedente. Sin 
embargo, la tarea de sacar adelante a su 
país tiene una parte de sus cimientos en 
la posibilidad de avanzar en el fortaleci-
miento de la seguridad social de la pobla-
ción y de un sistema económico mixto, 
con fuerte presencia del Estado y de las 
formas colectivas de producción.

En lo político, Lukashenko no fue un 
continuador del Partido Comunista de 
Bielorrusia, como podría pensarse, gana 
las elecciones como una opción indepen-
diente. Eran tiempos de absoluta unipo-
laridad, el socialismo se había hecho una 
“mala palabra” y lejos de cuestionar los 
errores de la dirigencia, muchos trata-
ban de olvidar o sepultar todo. 

Así fue avanzando como dirigente po-
lítico que aglutinaba y aglutina a grupos 
populares patrióticos, nacionalistas, de 
izquierda e incluso con el respaldo de 
uno de los dos partidos comunistas que 
hay en Belarús, por cierto, el PC que lo 
respaldo ha tenido un crecimiento sos-
tenido de su votación hasta reunir poco 
más del 10 por ciento de apoyo electoral. 

Lukashenko se enrumbó por la vía de 
la democracia occidental, votaciones, 
y su respaldo ha sido abrumador. Esto 
desesperó constantemente lo que Was-
hington y sus agentes consideraban el 
último símbolo de la herencia soviética 
en Europa. 

LO QUE QUIERE DERRIBAR WASHINGTON
Los índices económicos y sociales con-

firman que el Gobierno de Bielorrusia ha 
logrado construir un modelo fuera de las 
recetas que venden e imponen Estados 
Unidos y la Unión Europea. La pobreza 
en Bielorrusia era en 2018 de apenas 5,6% 
y en constante decrecimiento. En el año 
2000, el 40,9% de los bielorrusos estaban 
en la pobreza.

En el año 2000, la esperanza de vida en 
el país era de 67,9 años, mientras que en 
2018 era de 74,1%. Con un índice Gini de 
25,4, Bielorrusia es uno de los países me-
nos desiguales del mundo. Comparemos, 
por ejemplo, que Alemania tiene un coefi-
ciente de 31,9, Argentina de 41,4, Bulgaria 
40,4, Portugal 33,8  y Rumania 36,0.

La tasa de alfabetización del país es del 
100%, la escolarización en primaria y se-
cundaria supera el 95% y el índice de de-
sarrollo humano en 2019 era de 0,817, que 
ocupa el puesto 50 entre todos los países 
del mundo en el segmento que Naciones 
Unidas ha denominado como desarrollo 
humano “alto”. Son cifras irrebatibles, 
pero no leerá usted en la BBC ni en nin-
guno de los grandes medios hegemóni-
cos nada del “milagro bielorruso”, por-
que estas cifras que citamos, excepto la 
de alfabetismo, eran muy distantes a la 
catástrofe social y económica que vivió 
esta nación en 1994, por ejemplo. 

LAS CONSPIRACIONES 
En las elecciones del pasado domingo 

9 de agosto, Lukashenko obtuvo una vic-
toria sin atenuantes: 80,8% de los votos, 
una ventaja numéricamente irrebatible. 
La principal candidata apoyada por Oc-
cidente, Svetlana Tikhanouskaya ape-
nas obtuvo 10,09% de los sufragios.

Tikhanouskaya huyó hace pocas ho-
ras de Bielorrusia, su destino fue Litua-
nia, uno de los tres países bálticos que 
han tenido consecutivamente gobernan-
tes reaccionarios y pro estadounidenses 
luego de la disolución de la URSS. Ante 
el fracaso de sus planes de generar caos 
acudieron  al relato de la persecución 
política. Con 10 por ciento de los votos 
se proclama como “ganadora” y exige 
a Lukashenko que le entregue el poder 
“pacíficamente”, historia ya conocida 
por acá por América del Sur.

Tikhanouskaya  es esposa de Siarhei 
Tsikhanouski, un influencer que fue en-
carcelado por la justicia bielorrusa por 
intentar provocar un show mediante la 
agresión contra un agente policial. Es 
una de las piezas del rompecabezas de la 
conspiración. Así como el uso de la figura 
femenina, no como parte de una postura 
feminista, sino como un argumento más 
dentro del libreto de la “revolución de co-
lores”, tal cual fue ensayado varias veces 
en Ucrania, hasta que consiguieron im-
poner a los fascistas en el Gobierno. 

En Europa del Este, la Usaid y la 
NED, presuntas agencias para la de-
mocracia y la cooperación de Estados 
Unidos, han sido los disfraces para fi-
nanciar las conspiraciones. Así como 
se ha demostrado en documentos des-
clasificados sobre la actuación de estos 
organismos en América Latina, en la 
Europa de Este es frecuente el uso de 
presuntos artistas, “influencer” y per-
sonajes de apariencia pintoresca como 
piezas de su acción. 

El discurso de las “libertades” y los 
“derechos humanos” se ha hecho omni-
presente como cualquier falsa bandera. 
Por ejemplo, en Ucrania quién puede ha-
blar de derechos humanos y democracia 
cuando las milicias fascistas siembran el 
terror y han ejecutado masacres.

EEUU y sus satélites impotentes

En Ucrania pasaron años escondidos 
tras la figura de Yulia Timoshenko, en 
Bielorrusia sus personajes han sido 
desenmascarados uno tras otro. Piezas 
mediáticamente construidas para apa-
rentar la carencia de organización popu-
lar verdadera y para enganchar en sus 
aventuras sobre todo al segmento joven 
de la población.

En la CIA se habían  acostumbrado 
a que al inicio del derrumbe del campo 
socialista sus organizaciones de male-
tín  lograrán el éxito político pretendi-
do. Ejemplo emblemático es el del falso 
sindicato de Lech Walesa en Polonia, 
denominado Solidaridad, tan falso como 
cierto ha resultado el despojo de los prin-
cipales derechos laborales de los polacos 
30 años después. 

Así desde Washington hicieron rodar 
a organizaciones como Octpor, que en 
Bielorrusia se escondió bajo las siglas 
ZUBR, una organización financiada por 
NED y Usaid, que se proponía “estable-
cer la democracia en Bielorrusia e inte-
grar el país en la Unión Europea”.

Nunca pudieron cuajar, el discurso de 
la protesta “no violenta” es una simple 
consigna que escondía lo contrario. En 
realidad se trata de organizaciones pre-
paradas para intentar generar el caos 
urbano. La verdad es que en Bielorrusia 
ni eso lograron de forma significativa. 
Nunca la “revolución de colores” en ese 
país tuvo las proporciones para generar 
un impacto mediático mundial como lo 
había hecho en otros países de Europa 
del Este.

“Libertad, verdad y justicia son valo-
res europeos fuertes”, era la pretendi-
da transversalidad de ZUBR, esa falsa 
bandera chocaba evidentemente con los 
logros que había alcanzado Bielorrusia 
sin haberse sometido a ser un satélite de 
Estados Unidos ni de la Unión Europea. 
Los ZUBR siguen allí, no se han ido. 

Washington y sus satélites creyeron 
que esta era la oportunidad de aplastar 
el modelo bielorruso. Veintiséis años 

en el Gobierno generan un lógico des-
gaste, además este proceso electoral 
coincidía con los efectos de la pande-
mia de Covid-19, tanto en lo sanitario 
como en lo económico. Por primera vez 
en varios años el país tendrá un año 
de contracción económica que posible-
mente continuará en 2021.

En Rusia, el presidente adjunto del 
Comité del Consejo de Federación 

de la Asamblea Federal, Vladímir 
Dzhabárov, analizó que en Bielorru-
sia las protestas posteriores a las 
elecciones fueron organizadas con 
anticipación.

“Los procesos posteriores a la clau-
sura de los colegios electorales certifi-
can que han sido planificados (…),  tales 
acciones no se organizan en un par de 
horas”, aseveró Dzhabárov.

El senador ruso indicó que si bien no 
descartaba que en las protestas partici-
paran personas descontentas, “no hay 
duda de que los autores de estos actos 
pretendían desequilibrar la situación en 
Bielorrusia”, añadió.

El presidente Lukashenko tam-
bién apuntó a la injerencia del exte-
rior y aseguró que “nadie permitirá 
desgarrar el país”. 

“No habrá maidán sin importar lo mu-
cho que alguien lo quiera”, dijo el Jefe de 
Estado de Bielorrusia, en referencia al 
calificativo que se le dio a las insurrec-
ciones impulsadas en la llamada «revo-
lución de colores» en Ucrania.

Señaló que los grupos que han ge-
nerado disturbios funcionan como 
marionetas de grupos situados en el 
exterior. Dijo que en países como Po-
lonia y la República Checa hay facto-
res que empujan “a la gente a salir a 
las calles, celebrar conversaciones 
con las autoridades sobre la entrega 
voluntaria del poder”.

“Es decir, Lukashenko estando a la ca-
beza de la vertical del poder, a la cabeza 
del Estado, debería entregarles el poder 
de modo voluntario teniendo 80% de vo-
tos, las órdenes llegan del extranjero», 
aseveró el Mandatario.
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El director del Fondo Ruso de Inversiones Direc-
tas, Kirill Dmitriev, anunció que Rusia evalúa 
coordinar la producción de su vacuna contra la 
Covid-19 con Cuba para el próximo mes de no-
viembre, y destacó que “la isla caribeña tiene una 
gran capacidad de producción de medicamentos 
y, en específico, de vacunas, con un personal  
altamente calificado”. 

El secretario de Relaciones Exteriores de Méxi-
co, Marcelo Ebrard, anunció que este país parti-
cipa en la fase final de tres proyectos de vacuna 
contra LA Covid-19, que se llevan a cabo con dos 
empresas de China y una estadounidense. Expli-
có que son protocolos muy avanzados, y recordó 
que México fue el primer país que planteó en el 
G-20 la universalización de la vacuna. 

El Ministerio de Salud de Bolivia reportó 
1.636 nuevos casos de contagio de Covid-19 y el 
deceso de 72 personas, en las últimas 24 horas, 
con lo cual contabiliza 91.635 casos en cinco me-
ses. Santa Cruz, La Paz y Cochabamba son los 
departamentos más afectados.

El director nacional de Epidemiología del 
Ministerio de Salud Pública de Cuba (Minsap), 
Francisco Durán, informó que en la isla caribeña 
no se han registrado muertes a causa del 
coronavirus desde hace una semana. Dijo que 
se mantiene la cifra de 88 fallecimientos desde la 
llegada del virus.

Alemania reportó 966 nuevos casos de Covid-19 
diagnosticados en las últimas 24 horas, una de las 
cifras diarias más altas desde el inicio de la cua-
rentena, con lo cual el número de contagios en el 
país asciende a 217.293. Se contabilizaron cuatro 
decesos, para un acumulado de 9.201, mientras 
que 198.100 pacientes se han recuperado.  

En el mundo se hay 20.295.906 casos acumu-
lados de Covid-19, así como 740.053 fallecidos 
y 13.217.964 pacientes recuperados. El país con 
mayor número de contagios sigue siendo Esta-
dos Unidos con 5.252.747 casos y 166.256 muertes,  
según el portal Worldometers.
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La inmunización será  

estrictamente voluntaria y gratuita  

y los primeros en recibirla serán  

los médicos, los ancianos  

y los docentes, informó  

el director del centro Gamaleya, 

Alexander Gintzburg

T/ Redacción CO-RT-PL
F/ Cortesía agencia
Moscú

R
usia registró ayer oficialmente la 
primera vacuna contra el corona-
virus en el mundo, anunció el pre-

sidente de esta nación Vladimir Putin.
La antitoxina desarrollada por el Cen-

tro Nacional de Investigación Gamaleya 
fue legalizada en el Ministerio de Salud 
de Rusia, dijo Putin durante una reunión 
virtual con integrantes del Gobierno en 
Moscú. “Los ensayos clínicos de la vacu-
na arrojaron resultados positivos, debido 
a que todos los voluntarios desarrolla-
ron inmunidad al coronavirus”, señaló 
el Mandatario.

Putin informó que una de sus dos hijas 
fue una de las primeras personas en reci-
bir la vacuna. “Después de la inoculación 
presentó fiebre alta durante dos días, lue-
go desarrolló inmunidad, y las pruebas 
recientes encontraron un alto nivel de 
anticuerpos contra el virus”, aseveró.

El Presidente ruso señaló: “La va-
cuna trabaja con efectividad y crea 
inmunidad de forma estable, además 
pasó todas las comprobaciones nece-
sarias. La vacuna fue creada sobre 
la base de vectores de adenovirus 
del hombre, y en mi opinión esa es su 
ventaja”. Aseguró que la vacuna rusa 
contra la Covid-19 será aplicada de 
manera “estrictamente voluntaria y 
gratuita”.

Tras el anuncio de Putin, el presidente 
de Filipinas, Rodrigo Duterte, elogió la 
posible primera antitoxina registrada 
contra el virus y se ofreció para ser in-
yectado con la vacuna rusa.

EN OCTUBRE INICIARÁN 
LA VACUNACIÓN MASIVA

El proceso de vacunación masiva en Ru-
sia se iniciará en octubre y los primeros en 
recibirla serán los médicos, los ancianos y 
los docentes, afirmó el director del centro 
Gamaleya, Alexander Gintzburg.

El científico indicó que la vacuna de-
nominada GamCovidVac, que significa 
“Vacuna Covid Gamaleya” está basa-
da en adenovirus humanos y contiene 
partículas de Covid-19 muertas que no 
se pueden multiplicar y por lo tanto son 
seguras. Pero puede provocar una res-
puesta como fiebre por la introducción 
de sustancias extrañas”, señaló.

La inmunización fue diseñada para 
administrarse mediante dos inyecciones 
con la finalidad de prolongar la inmuni-
dad. La coproducción de la vacuna esta-
rá a cargo del centro Gamaleya y la em-
presa farmacéutica Binnofarm, ubicada 
en Moscú. El pasado mes de julio, la Aso-
ciación de Organizaciones de Ensayos 
Clínicos (OTCA) solicitó al Ministerio de 
Salud de Rusia que retrasara el registro 
de la vacuna argumentando que el ensa-
yo no había tenido suficientes sujetos de 
prueba, petición que fue rechazada por 
considerar que las afirmaciones del gru-
po no toman en cuenta los resultados del 
ensayo, refieren medios locales.

OMS: VACUNAS SERÁN SOMETIDAS  
A ESTRICTOS PROTOCOLOS

Tras el anuncio del registro oficial de la 
vacuna contra la Covid de Rusia, la Orga-
nización Mundial de la Salud (OMS) recor-
dó que la precalificación y la homologación 
de una vacuna pasan por procedimientos 
rigurosos. Al respecto, Tarik Jasaveri, vo-
cero del organismo, en una videoconferen-
cia de prensa afirmó que están en contacto 
con los rusos y las discusiones continúan.

En octubre iniciarán la inoculación masiva

  

El Fondo de Inversión Directa de Rusia 
ha recibido solicitudes de más de veinte 
países para la adquisición de 1.000 mi-
llones de dosis de la vacuna rusa con-
tra la Covid-19, informó el titular de la 
entidad, Kiril Dmítriyev, quien destacó 
que  Rusia ha acordado producir su va-
cuna en cinco naciones y espera recibir 
la aprobación para producir el fármaco 
en varios países latinoamericanos en 
noviembre.

T/ Redacción CO-Prensa Latina
Buenos Aires

En medio de las protestas 
que sacuden a Bolivia, 

Evo Morales, expresidente de 
esa nación, hizo un llamado 
al pueblo boliviano y a líderes 
sociales para que participen en 
las próximas elecciones del 18 
de octubre, anunciadas por el 
órgano electoral.

El líder indígena, quien se 
encuentra en Argentina como 
refugiado político tras el gol-
pe de Estado de 2019, recalcó 
que los comicios tienen una 
“fecha definitiva, imposter-
gable e inamovible”, y pedir 
la renuncia de la presidenta 
interina de facto, Jeanine 
Añez, postergaría aún más 
las elecciones, reseña Prensa 
Latina.

Morales cuestionó la milita-
rización de algunas ciudades y 
la agresión contra el pueblo de 
boliviano. Y en una publicación 
en Twitter señaló: “Decisión 
del gobierno de facto de llevar 
a cabo convoy con oxígeno de 
Santa Cruz a La Paz por una 
carretera donde hay bloqueos, 
cuando se podría elegir otras 
vías, es provocación que bus-
ca violencia”. En su opinión, el 
diálogo es la única solución a la 
crisis política que se ha agrava-
do en el país tras la decisión de 
postergar las elecciones.

El líder del MAS dijo que los 
dirigentes y las bases sociales 
movilizados deben optar entre 
la renuncia de Áñez “que pos-
tergará aún más nuestro retor-
no a la democracia”, o eleccio-
nes prontas con la garantía de 
Naciones Unidas.  

Sostiene que pedir la renuncia de Áñez postergaría aún más los comicios

Evo Morales llama a los bolivianos  
a votar en las elecciones de octubre

T/ Redacción Sputnik-EFE
F/ Cortesía agencia
Minsk

Un fallecido y más de 
2.000 persona es el saldo 

de las protestas registradas 
el lunes por la noche y la ma-

drugada del martes a causa 
del llamado de la oposición 
a desconocer los resultados 
electorales que el pasado do-
mingo anunciaron el triun-
fo del presidente Alexander 
Lukashenko con más del 80% 
de los votos.

La candidata de oposición, 
Svetlana Tikhanouskaya, quien 
obtuvo solo el 9% de la votación e 
impugnó los resultados electora-
les, huyó del país y al llegar a Li-
tuania escribió en su cuenta en 
Twitter: “Llamó a la ciudadanía 
a no oponerse a la policía y evitar 
poner en riesgo sus vidas”. Des-
tacó que la decisión de salir del 
país fue  autónoma. Otros líde-
res opositores aseguran que se-
guirán impugnando la elección. 
Según el Ministerio del Interior, 
21 policías e integrantes del per-
sonal de seguridad resultaron 
heridos cuando los cuerpos de 
seguridad  intentaban con gases 
lacrimógenos evitar que los ma-
nifestantes tomaran las instala-
ciones de organismos públicos y 
dañaran edificaciones.

El reporte oficial indica: “Uno 
de los manifestantes intentó lan-
zar un artefacto explosivo sin 
identificar contra las fuerzas de 
seguridad. Le explotó en la mano 
y sufrió heridas que condujeron 
a su muerte”, dijo la cartera del 
Interior en Telegram.

La candidata Svetlana Tikhanouskaya huyó a Lituania

Un muerto y más de 2.000 detenidos  
durante las protestas en Bielorrusia
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En el libro Amando a Pablo/ Odian-
do a Escobar, Virginia Vallejo, exa-

mante del temible capo del Cártel de 
Medellín, relata cómo en aquellos tiem-
pos el entonces director del Aeropuer-
to de Antioquia, Álvaro Uribe Vélez, le 
puso a la disposición las pistas del men-
cionado aeródromo para el envío de sus 
cargamentos de droga, especialmente 
a Estados Unidos.

La expresentadora de televisión 
cuenta la forma servil en la cual 
“Barito” –así lo llamaba Escobar 
Gaviria- se comportaba ante quien 
llegó incluso por la vía del narcotrá-
fico a integrar la Cámara de Repre-
sentantes colombiana.

Uribe Vélez, a pesar de aquel y otros 
testimonio y evidencias que lo vincu-
lan desde hace décadas al tráfico de 
estupefacientes, además de sus nexos 
con las bandas paramilitares, nunca 
fue  enjuiciado, resultando Presidente 
de la vecina nación en par de ocasio-
nes. Desde la Casa de Nariño consoli-
dó un tenebroso régimen en  Colom-
bia,  que se extiende hasta nuestros 
días con la presencia en el palacio 

presidencial de su carga maletín, el 
subpresidente Iván Duque.

Cientos de miles de víctimas, des-
apariciones forzadas, innumerables 
violaciones de todo tipo a los dere-
chos humanos, engrosan el macabro 
prontuario de uno de los personajes 
más funestos de toda la historia co-
lombiana y latinoamericana, quien 
durante décadas ha actuado bajo una 
total impunidad, por lo cual no pudi-
mos menos que sentir una leve brisa, 
un mínimo alivio,  cuando la semana 
pasada le fue dictada medida de casa 
por cárcel.

Por supuesto –ojalá estuviéramos 
equivocados- no albergamos mayo-
res expectativas sobre lo que pudie-
ra sobrevenir luego de esta acción de 
la Corte Suprema de Colombia, pero 
al menos por breves instantes pudi-
mos fantasear con un mundo en el 
cual sujetos de esta calaña lleguen a 
pagar algún día por sus incontables 
crímenes.

Sin embargo, este fugaz episodio en 
el cual la justicia colombiana da unos 
delicados toques al capo mayor de ese 

país –superando ampliamente a su 
mentor, Pablo Escobar Gaviria-  nos 
ha permitido presenciar el aberrante 
espectáculo de los que se han  atrope-
llado para expresarle su “solidaridad”,  
como  las impresentables Gaby Arella-
no y María Corina Machado, además 
de la sanguijuela autoproclamada, 
no faltaba más, a quien, imagínense 
ustedes, otro hampón disfrazado de 
“defensor” de los derechos humanos, 
José Miguel Vivanco, le recriminó esa 
actitud. ¡Fin de mundo!

Esa suerte de congoja narcoparaca 
nos da otra buena idea de los persona-
jes que lideran la oposición extremis-
ta venezolana –por si algún ingenuo 
pudiera albergar una pizca de duda-, 
asociados con criminales de la ralea 
de Álvaro Uribe Vélez –no olvidemos 
a “Los Rastrojos”- y debe acentuar to-
davía más entre nosotros  las certezas 
de que por ningún motivo podemos 
permitir  a gente tan despreciable 
como esa,  asumir jamás las riendas 
de nuestra Patria.

jimmylopezmorillo@gmail.com

Caracas

Congoja narcoparaca         Jimmy López Morillo

Cascarón  
en alud  

Earle Herrera

Una tarde, siendo presidente  
de la AN, Ramos Allup se acercó  

al Bloque de la Patria y no tardó en 
comer casquillo. “Carlos Andrés 
Pérez dijo –lo provoqué-  que AD es 
un cascarón vacío”. Encasquillado, 
ripostó: “¡Ajá! ¿Y quién lo enterró a 
él con cascarón y todo?”  Entonces 
Ramos era el jefe indiscutible  
del partido, sin las oposiciones  
internas que enfrentaron Betancourt, 
Leoni,  Pérez, Lusinchi y   Alfaro. 
Hasta que  apareció su compadre  
del alma, Bernabé Gutiérrez,  
y le practicó lo que en España  
llaman un desahucio. Antier la sede 
del partido en La Florida era una 
batalla campal entre adecos, como en 
los mejores tiempos cabilleros  
del ilustre Juan Herrera.  Cada  
banda blanca reclamaba su pedazo 
de cascarón, a pedrada y a distancia, 
como manda la pandemia.

earlejh@hotmail.com
Caracas

Nunca fui adeco, pero tampoco he sido 
ni soy antiadeco. Mi percepción de 

esa tradición política es la de una histo-
ria de dirigentes deshonestos que nunca 
merecieron el respaldo de una militancia 
de base popular  que confió sus sueños de 
democracia y justicia social a los hampo-
nes que dirigían el partido. Siempre ha 
sido un cuento de traición y tragedia.

Vi el video en el que el amigo Oswaldo 
Rivero recoge el testimonio de Menfris 
París, secretario general de AD en Cara-
cas, en medio de la refriega de este lunes, 
cuando los adecos intentaban recuperar 
la sede de su partido, secuestrada por 
Henry Ramos Allup desde 1998.

En sus declaraciones París dice que 
quieren seguir un camino electoral, que 
ya basta de prometer invasiones, de pro-
mover golpes de Estado y de amenazar 
con colgar gente en matas de mango e 
identifica a sus copartidarios como gen-
te humilde. Incluso dice que si Ramos 
Allup se trae a los marines, ellos están 
dispuestos a enfrentarlos.

En plena campaña electoral de 1998, 
Ramos Allup se apropió de las sedes del 
partido. Luis Alfaro Ucero, candidato 
adeco a la Presidencia de la República, 
fue sometido a pasar la vergüenza de no 
poder ingresar a la sede de su comando 
de campaña, donde Ramos Allup había 
mandado a poner una cadena y un can-
dado. El drama lo vimos en transmisión 
directa de las televisoras.

Realizadas las elecciones de ese año, 
Ramos Allup, al comentar un video de 
la celebración de la victoria chavista, 
dijo que había visto allí bailando a una 
señora de extracción humilde y que “esa 
gente antes bailaba con nosotros”.

Harían bien los adecos en estudiar la 
historia de su partido, que en efecto gozó 
de un enorme respaldo popular porque, 
además de democracia, se comprometía 
a garantizar “Pan, tierra y trabajo”, pero 
no llegó a cumplir nada de eso y se dedicó 
a establecer alianzas impresentables y a 
traicionar los sueños de sus militantes.

Los adecos se aliaron con Marcos Pé-
rez Jiménez para derrocar a Isaías Me-
dina Angarira. Pérez Jiménez derrocó 
después a Rómulo Gallegos y persiguió 
a los adecos. Los dirigentes de AD se fue-
ron al exilio mientras que su militancia 
hacía resistencia en Venezuela. Cuando 
regresaron los exiliados, expulsaron y 
persiguieron a los adecos que habían di-
rigido al partido en la clandestinidad.

Ramos Allup parece empeñado en 
mantener la tradición de traición a la 
militancia, pero la militancia de AD ya 
sabe que cualquier cambio empieza por 
cambiar en la casa.

@filoyborde

Caracas

Tradición  
y traición adeca

Freddy Fernández

Trazos de Iván Lira
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Los programas forman  

parte de las políticas 

acoradas entre el ministerio 

de Cultura y el gobierno local

T/ Redacción CO
F/ Cortesía Prensa Cendis
Caracas

E
l Centro Nacional del 
Disco (Cendis) y la Au-
toridad Única de Cultu-

ra del estado Mérida tuvieron 
un encuentro para acordar 
políticas orientadas a reim-
pulsar el estudio de graba-
ción que está en la localidad 
de Lomas de Los Ángeles, en 
consonancia con la necesidad 

de generar contenidos cultu-
rales que permitan contri-
buir a aliviar la cuarentena 

para evitar el contagio de la 
Covid-19 en el país. Estos pro-
ductos también están destina-

dos a estimular la conciencia 
de prevención, según informó 
en el presidente del Cendis, 

Alí Alejandro Primera, en 
una nota de prensa

Primera apuntó además que 
como parte del reinicio de ese 
estudio de grabación para la 
creación de contenidos cultu-
rales, la distribución de dichos 
materiales se realizará con la 
participación de las estacio-
nes del Sistema Bolivariano de 
Comunicación e Información 
(Sibci) y de algunos medios al-
ternativos que trabajan para 
estimular a la población a man-
tener la cuarentena y las medi-
das de prevención sanitaria.

De acuerdo con Primera, 
también se contempla desarro-
llar las grabaciones de Sesio-
nes Cendis, capítulo Mérida, 
que incluirá talento local que 
será invitado a realizar pro-
ducciones musicales en forma-
to audiovisual. Por medio de 
este estudio, acotó el titular del 
Cendis, se podrá dar respues-
ta al talento musical que tie-
nen proyectos de grabación y 
que requieran de los servicios  
necesarios para ello.
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Crearán contenidos para invitar al pueblo a mantener las medidas sanitarias

T/ Prensa Latina
Ciudad de México

Con una edición especial en la 
cual primarán los eventos al 

aire libre y las funciones redu-
cidas, el Festival Internacional 
de Cine en Guadalajara (FICG) 
mantiene su edición de 2020.

Previsto para desarrollar-
se del 20 al 27 de noviembre, el 
encuentro tendrá lugar en las 
instalaciones de la Cineteca de 
la Universidad de Guadalaja-
ra, bajo estrictos protocolos de 
seguridad, teniendo en cuenta 
las medidas establecidas por 
las autoridades estatales para 
reducir los riesgos de contagio 
por el nuevo coronavirus.

A 35 años después de su pri-
mera celebración, el festival de-
fiende la importancia del cine en 
momentos de crisis y aboga por 
acercar las películas a su públi-
co, en un contexto marcado por 
el gran impacto que esta pande-
mia generó en la industria y en 
el recorrido de los filmes.

“Creemos que las nuevas fe-
chas y los protocolos necesa-
rios serán oportunos para con-
tar con un festival presencial 
que confirme la importancia 
de acercar a los cineastas con 
el público asistente”, señala un 
comunicado de los organizado-
res del evento, publicado en su 
web oficial.

La cita, que inicialmente se 
iba a desarrollar del 20 al 27 de 

marzo, incluye en la categoría 
de largometraje Iberoamerica-
no Documental las produccio-
nes cinematográficas cubanas 
Brouwer. El origen de la som-
bra, de Katherine T. Gavilán y 
Lisandra López Fabé, así como 
A media voz, de Heidi Hassan y 
Patricia Pérez.

Igualmente, participará en la 
sección documental la realiza-
dora cubana Claudia Claremi 
con la cinta Centella, en tanto 
concursan en ese mismo aparta-
do Border South, Cosas que no 
hacemos, La Mami y Yermo, los 
cuales ofrecen una mirada social 
sobre algunas de los problemas 
de los países latinoamericanos.

Compiten, además, por el 
Premio Mezcal, en el apartado 
de ficción, las películas Cora-
zón de mezquite, Ok, está bien 
y Yo Fausto, todas produccio-
nes mexicanas, que ratifican 
la importancia de esta cita 
como vitrina para la aprecia-
ción, promoción y distribución 
del cine de la nación azteca e 
iberoamericano.

El festival, desde su funda-
ción, es un foro para la forma-
ción, instrucción e intercambio 
creativo entre realizadores, 
críticos y estudiantes, quienes, 
mediante conferencias magis-
trales con expertos de todo el 
mundo, las propias exhibicio-
nes de las películas y la sana 
competencia se enriquecen  
profesionalmente.

El venezolano fue invitado por la escuela Virgilio Rodríguez Nache de Perú

Director de la CNT disertará hoy vía  
internet sobre la producción teatral

T/ Redacción CO
F/ Archivo CO
Caracas

Carlos Arroyo actor, direc-
tor teatral, productor, y ti-

tular de la Compañía Nacional 
de Teatro de Venezuela (CNT), 
conversará sobre la producción 
escénica en un evento que se 
realizará hoy vía telemática a 
las 7 de la noche, hora de Ve-
nezuela, y preparado especial-
mente para estudiantes y pro-

fesores de la Escuela Superior 
de Arte Dramático Virgilio 
Rodríguez Nache, de Trujillo, 
Perú, pero abierto al público en 
general, hasta donde la plata-
forma ZOOM lo permita. Para 
el ingreso gratuito se debe usar 
el ID 894 3176 5138 y el código de 
acceso ESADT.

De acuerdo a una nota de 
prensa, Arroyo explicará que 
si bien es cierto que la forma-
ción de profesionales dedica-
dos a la producción escénica 

se fundamenta en la propia 
experiencia práctica, conside-
rada la mejor manera para co-
nocer y dominar los distintos 
aspectos de la producción en 
las artes escénicas, cada vez 
es más evidente la necesidad 
de consolidar esta formación 
con la adquisición de elemen-
tos teóricos como, por ejemplo, 
la planeación estratégica, la 
administración de recursos 
humanos, y la evaluación de 
proyectos, que pueden contri-
buir a realizar una producción 
en mejores condiciones.

Carlos Arroyo, quien además 
es asesor externo de la Escue-
la Superior de Arte Dramático 
Virgilio Rodríguez Nache, de 
Trujillo, en Perú, hablará de es-
tos tópicos y de su experiencia 
personal como director gene-
ral de la CNT, así como de los 
25 años y nueve meses, (enero 
1992/septiembre 2017) en los 
que se mantuvo como director 
del Festival Internacional de 
Teatro de Occidente, en Guana-
re, estado Portuguesa.

La Escuela Superior de Arte 
Dramático de Trujillo Virgi-
lio Rodríguez Nache inició sus 
labores en 1958. Sesenta y dos 
años de actividades permanen-
tes, con numerosas promocio-
nes de artistas y docentes en 
las especialidades de Teatro y 
Danzas Folclóricas.

Prometen mantener estrictos protocolos de seguridad

Festival de Cine en Guadalajara 
confirmó edición 35 pese a la Covid-19



La artillería del pensamiento

T/ Redacción CO
Caracas

Rodman Valera se sumará 
al Club Voleibol Leganés 

de la Superliga 2 de Voleibol 
de España, de cara a la campa-
ña 2020/2021: “El fichaje se da 
porque conozco a Ilde (García, 
director técnico del equipo) ya 
desde hace tres años. 

Compartimos en un campa-
mento de tecnificación de vo-
leibol y allí le conocí. A través 
de él, se hizo el contacto en el 
club”. El armador, campeón 

panamericano 2003, en Espa-
ña destacó: “Digamos que es 
un club que me abre las puer-
tas. Con mucha trayectoria. 
Por lo que sé es un club muy 
organizado y bueno, digamos 
que voy a hacer una parte de 
entrenador de algunas es-
cuelas, de algunos equipos 
del club, y luego jugaré con el 
equipo de Superliga 2. 

Ya a mi edad, no sé cuántos 
años voy a jugar más y no está 
mal irme abriendo camino 
como entrenador en un club tan 
importante”. Valera viene de 

disputar la A2 de Italia con Ma-
terdominivolley.it Castellana 
Grotte. El equipo de la provin-
cia de Bari, marchaba octavo al 
momento de la suspensión por 
la pandemia: “Muchos saben 
que la liga italiana, la Super-
liga, es una de los más fuertes 
del mundo, y tiene un torneo 
muy competitivo que es la A2. 
De verdad fue un año bastante 
duro. La liga estuvo muy com-
petitiva, había equipos muy 
buenos, el nivel estaba muy alto 
y bueno, en la A2 solo permiten 
un jugador extranjero en cam-

po, para mi obviamente, es sa-
tisfactorio, que un club me haya 
dado esa oportunidad de seguir 
jugando a un nivel como ese. 
No cualquiera juega en la A2 de 
Italia. Al ser un solo extranjero 
tiene una gran responsabilidad 
en el equipo y aún más en mi 
posición, siendo levantador”.

El jugador olímpico en Bei-
jing 2008 agregó que en Espa-
ña quiere seguir ampliando 
su experiencia en el banquillo: 
“Estuve trabajando casi tres 
años en un club como entre-
nador, en equipos juveniles y 

sénior”. “El voleibol es a lo que 
me he dedicado prácticamente 
toda la vida. Tengo el nivel 2 
de entrenador desde hace tres 
años. Mi intención es seguirme 
formando como entrenador”, 
añadió el técnico superior en  
Administración.

Es muy probable además que 
Valera se reencuentre con Luis 
Díaz, quien ya formó parte del 
club madrileño en la tempora-
da pasada: “Por mi encantado, 
con el que he compartido tantos 
años en cancha y de hecho lo 
hablaba con él hace una sema-
na. En caso de que él confirme 
su fichaje y se dé la oportuni-
dad, estaríamos los dos súper 
encantados de volver a jugar 
juntos”.
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Ha sido clave para  

que Trotamundos  

de Carabobo tenga  

un historial de triunfos

T/ Redacción CO
F/ Archivo CO
Caracas

E
l polifacético narrador 
Nelson Jiménez, “El In-
discutible”, dejó una vez 

más expuesta su elocuencia en 
la Liga Profesional de Balon-
cesto: “Qué manera de crear 
en Venezuela una liga organi-
zada. La creación de la LPB es 
lo más exitoso que ha tenido 
el deporte venezolano en los  
últimos 50 años”.

En conversación con el pe-
riodista Fernando Peñalver, 
acotó: “En Carabobo era como 
una obligación (tener un equi-
po de baloncesto), porque por 
allá por los años 50 el poder 
que tenía el baloncesto de Ve-
nezuela era de Carabobo y del  
estado Aragua”.

Rememoró Jiménez sobre 
los inicios de la Liga Especial 
de Baloncesto en 1974, antece-
dente de la LPB: “La selección 
de Venezuela la conformaban 
muchos jugadores de Carabo-
bo y había que tomar en cuenta 
de cierta manera, esa antigüe-
dad que presentaba Carabo-
bo. Cuatro equipos que tuvie-
ron dos canales de televisión, 
ningún deporte ha tenido eso  
en Venezuela”.

Jiménez consideraba injusto 
que la liga venezolana no conta-

ra con un equipo de Carabobo, 
tras el intento de la divisa Le-
gisladores: “Era injusto. Afor-
tunadamente logré a última 
hora, el 10 de junio de 1983 con-
vencer a los dueños de Andinos 
de Mérida y el 11 de junio los 
convoco en Valencia y se con-
creta la negociación de lo que 
en el futuro será Trotamundos 
de Carabobo”.

NADA FÁCIL
Sin embargo, la concreción del 

acuerdo no tuvo un camino tan 
sencillo: “A Germán Blanco no 
le gustaba mucho el baloncesto. 
Yo había hecho siete reuniones 
a ver si el conglomerado valen-
ciano me apoyaba, en lo moral y 
económico para traer una fran-

quicia a Valencia. Como siem-
pre pasa, cinco dicen que sí, dos 
que no y tenía la presión de la 
gente de Mérida, que me die-
ron plazo de una semana para 
adquirir al equipo. Seguí insis-
tiendo con Germán Blanco, que 
es mi vecino, que no le gusta el 
baloncesto, sino el fútbol. Tenía 
que convencerlo, y le dije a mi 
esposa Luisa: ‘prepárame un 
desayuno enorme el domingo’. 
Eso tenía caraotas fritas, que-
so de mano de Belén, aguaca-
te, carne mechada, cachapa y 
cuando ese hombre (Germán 
Blanco) llegó con su esposa a 
las ocho de la mañana, me dijo: 
‘¿qué festejamos hoy?’ A las 12 
del día, cuando no podía más 
con su alma y comenzábamos 

la segunda botella de champa-
ña, me volvió a preguntar: ¿qué 
festejamos?, y le contesté: ‘la 
traída de un equipo para Va-
lencia’. Me dijo: ¿Vas a seguir 
con eso?, -‘Si, vamos a traer una 
franquicia a Valencia y te van a 
conocer como el hombre gran-
de del deporte’. Y así fue. Y me 
dijo: ‘échale pichón’. Y me vino 
el alma al cuerpo”.

El empresario nuevo dueño 
de Trotamundos hizo su pri-
mera exigencia: “Yo no sé nada 
de básquetbol. Te encargas de 
la gerencia del equipo y me lo 
haces ganador, exitoso, por-
que yo soy un hombre exitoso. 
No me quedó más remedio que 
trabajar día y noche. Trabaja-
ba 12 meses al año para armar  
un equipo”.

Luego vino el crecimiento de 
la divisa y la necesidad de un 
nuevo espacio deportivo: “De-
bido al éxito de Trotamundos 
de Carabobo, la gente no podía 
presenciar los juegos por lo pe-
queño del ‘Teodoro Gubaira’. En 
todos los partidos reventaban 
las puertas en protesta por la 
falta de espacio. La gente llega-
ba con pancartas: ‘Necesitamos 
un gimnasio nuevo’ y Germán, 
que siempre fue un hombre 
muy visionario y sigue siéndo-
lo, dijo ‘tengo que construir un 
gimnasio propio para el equipo. 
Porque no puedo permitir que 
el tiempo se me vaya sin ver al 
equipo jugar. El 11 de abril de 
1989 se comienza a construir en 
Valencia en el sector Las Clave-
llinas, lo que es hoy en día, es 
el Forum de Valencia. El único 

gimnasio privado de Latino-
américa. Trotamundos de Ca-
rabobo se mudó en el año 91”.

“En 88 hicimos el (Campeo-
nato) Suramericano entre Va-
lencia y Caracas. Allí se titula 
Trotamundos de Carabobo por 
primera vez y en el año 89, des-
pués de una gran campaña en 
Venezuela, ganamos el triplete: 
el campeonato de Puros Crio-
llos, el campeonato de la liga, 
barrida incluida sobre Gaiteros 
del Zulia, y fuimos a La Asun-
ción, Paraguay y allí ganamos 
también el torneo”, contó el po-
pular narrador sobre los títulos 
continentales del equipo valen-
ciano, tras titularse cuatro ve-
ces seguidas en Venezuela.

“En el 2000 fue la primera vez 
que el Forum de Valencia mon-
taba un evento. Me traje a Carl 
Herrera, Víctor David Díaz, a 
Óscar Torres, a Roque Osorio 
y Wladimir Heredia y a Car-
litos Estaba, y me traje como 
entrenador a Dan Panaggio, 
que era el asistente de los Caba-
lleros de Cleveland en la NBA, 
y ganamos ese Suramericano 
con una actuación descollante 
de Óscar Torres”, completó Ji-
ménez el historial del Expreso  
en Suramérica.

Jiménez es reconocido por el 
gran número de juegos narra-
dos para la divisa azul: 2.490 
partidos: “Solo he fallado en 
uno solo. El 9 de mayo de 1991, 
cuando mi nieta hizo la prime-
ra comunión y Trotamundos de 
Carabobo jugaba en la capital 
contra Cocodrilos de Caracas. 
Preferí estar con la nieta en ese 
día tan especial”.

El nativo de La Pastora, en 
Valencia, estado Carabobo, se 
graduó en 1954 como locutor. 
Con su singular tono de voz  re-
calcó: “Tengo el mismo ánimo 
del mismo día en que comencé. 
Soy el primero en llegar y el úl-
timo en irme. Hay ‘Indiscutible’ 
para rato”.

“El Indiscutible” es uno de los pioneros en la locución de la LPB

Superliga 2 de Voleibol de España

Rodman Valera es ficha del Club Voleibol Leganés
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L
uego de dos días de fle-
xibilización parcial y 
vigilada, en las calles y 

avenidas de Caracas se ha ob-
servado gran afluencia de per-
sonas que aseguran que “están 
haciendo diligencias”, bien sea 
en las entidades bancarias o 
en los sectores priorizados por 
el Ejecutivo para el reimpulso 
de la economía nacional. Así lo 
pudo constatar nuestro reporte-

ro gráfico Luis Franco luego de 
un recorrido por la capital, don-
de observó, además, el respeto a 
las medidas biosanitarias como 
el uso del tapabocas y el distan-
ciamiento en algunos estable-
cimientos comerciales. Las au-
toridades han hecho llamados 
a no descuidarse y a extremar 
la prevención. Recomiendan no 
exponerse si no hay necesidad.
T/ Deivis Benítez-F/ Luis Franco

Flexibilización  
en Caracas


